

He permanecido con las ideas de mi tiempo y todo cuanto ha aparecido en estos últimos cuarenta años—literatura, filosofía, arte y música—, ¡no ha suscitado ningún entusiasmo en mí!

¿Es la indiferencia de la edad? ¿O que la producción del siglo XX no me ha parecido excelente?

Ni yo mismo puedo saberlo con exactitud.

En literatura, como en todo, conservo en la edad madura, como en el tiempo de mi juventud, mi entusiasmo y mi devoción por el siglo pasado.

En política, sólo comprendo el liberalismo y el individualismo. Y las dos concepciones reunidas me parecen haber producido una de las épocas más brillantes y admirables de la humanidad».

*

¿Cuál es la causa y cuál el efecto? Es a menudo muy difícil el averiguarlo, entre cosas ligadas entre sí por una evidente relación de causalidad.

Yo no creo que el liberalismo o individualismo sea la causa de una época brillante de la humanidad: el liberalismo es el efecto: él florece en las épocas de salud mental.

e. j. r.